

Messe du vendredi 16 novembre 2018

Vendredi de la 32^e semaine du temps ordinaire

Première lecture (2 Jn 1a. 4-9)

« Celui qui se tient à l'enseignement du Christ, celui-là reste attaché au Père et au Fils »

Moi, l'Ancien, à la Dame élue de Dieu, et à ses enfants, que j'aime en vérité.

[^{1b} – non pas moi seul, mais tous ceux qui connaissent la vérité –

² à cause de la vérité qui demeure en nous et qui sera avec nous pour toujours.

³ Avec nous seront la grâce, la miséricorde, la paix, de la part de Dieu le Père et de Jésus Christ, le Fils du Père, dans la vérité et dans l'amour.]

→ La liturgie de ce jour l'omet, mais là l'apôtre Jean explique pourquoi il aime « en vérité » : parce qu'en Dieu « amour et vérité » certes se rencontrent (Cf Ps 84-85), mais aussi « demeurent en nous pour toujours »

J'ai eu beaucoup de joie à trouver plusieurs de tes enfants qui marchent dans la vérité selon le commandement que nous avons reçu du Père.

Et maintenant, Dame élue, je t'adresse une demande : aimons-nous les uns les autres.

– Ce que je t'écris là n'est pas un commandement nouveau, nous l'avions depuis le commencement.

Or l'amour, c'est que nous marchions selon Ses commandements.

Tel est le commandement selon lequel vous devez marcher, comme, depuis le commencement, vous l'avez appris.

Beaucoup d'imposteurs se sont répandus dans le monde, ils refusent de proclamer que Jésus Christ est venu dans la chair ; celui qui agit ainsi est l'imposteur et l'anti-Christ.

Prenez garde à vous-mêmes, pour ne pas perdre le fruit de notre travail, mais pour recevoir intégralement votre salaire.

Quiconque va trop loin et ne se tient pas à l'enseignement du Christ, celui-là se sépare de Dieu.

Mais celui qui se tient à cet enseignement, celui-là reste attaché au Père et au Fils.

[¹⁰ Si quelqu'un vient chez vous sans apporter cet enseignement, ne le recevez pas dans votre maison et ne lui adressez pas votre salut

¹¹ car celui qui le salue participe à ses œuvres mauvaises.

¹² J'ai bien des choses à vous écrire ; je n'ai pas voulu le faire avec du papier et de l'encre, mais j'espère me rendre chez vous et vous parler de vive voix, pour que notre joie soit parfaite.

¹³ Les enfants de ta sœur, la communauté élue de Dieu, te saluent.]

– Parole du Seigneur.

→ « Sœur » : la salutation finale de Jean rappelle la fraternité à vivre aussi entre les Eglises locales

→ Au début Jean évoque grâce, miséricorde et paix du Seigneur plus comme une promesse que comme une prière (≠ là de Paul)

→ Cette Lettre apostolique de St Jean nous change un peu de celles de St Paul : une belle occasion de nous réveiller !

→ « Reine » au lieu de « Dame élue » : j'avoue que j'aimais bien cette formule de la traduction liturgique d'il y a peu

→ A lui l'« Ancien » (le chef de cette Eglise, reine dans le cœur de Dieu) l'apôtre Jean dit sa joie de voir ses « enfants » (les membres de cette Eglise locale) « marcher dans la vérité »

→ Certes, « marcher dans la vérité », c'est marcher selon les commandements du Seigneur

→ Certes, « marcher dans la vérité », c'est marcher selon les commandements du Seigneur

→ Or le commandement du Seigneur est clair (Cf Jn 15, 12) : « Mon commandement, le voici : Aimez-vous les uns les autres comme je vous ai aimés »

→ La Bible Second parle de « séducteur », et j'avoue mieux comprendre : quand pour évangéliser on veut convaincre en séduisant, on risque d'oublier la vérité

→ Alors, soyons vigilants, et ne saluons pas trop vite les efforts de séduction faits en allant « trop loin » : tenons-nous à la Parole de Dieu pour que notre amour rencontre bien la Vérité et puisse alors porter du fruit et réjouir notre Dieu !

→ Lire la Parole de l'apôtre c'est magnifique, mais le rencontrer c'est encore plus beau. Et c'est vrai aussi pour Lui ! Alors, ne soyons pas avares de nos rencontres avec Lui dans les sacrements !

Psaume Ps 118 (119), 1-2, 10-11, 17-18

R/ Heureux ceux qui marchent suivant la loi du Seigneur !

Heureux les hommes intègres dans leurs voies
qui marchent suivant la loi du Seigneur !
Heureux ceux qui gardent Ses exigences,
ils Le cherchent de tout cœur !

→ Jean vient de nous dire qu'il se sépare de Dieu,
celui qui ne se tient pas à l'enseignement du Seigneur

→ Le psalmiste a des mots complémentaires : heureux
est celui qui garde Ses exigences dans des voies intègres

De tout mon cœur, je Te cherche ;
garde-moi de fuir Tes volontés.
Dans mon cœur, je conserve Tes promesses
pour ne pas faillir envers Toi.

→ Et il nous donne des pistes bien concrètes pour cela :
1. Chercher le Seigneur (et Sa volonté) de tout cœur
2. Se garder (une fois qu'on l'a trouvée) de fuir Sa volonté
3. « Contempler » les « merveilles » de la Loi du Seigneur.

Sois bon pour Ton serviteur, et je vivrai,
j'observerai Ta parole.
Ouvre mes yeux,
que je contemple les merveilles de Ta loi.

→ Bref, élevons notre regard vers Lui, cherchons Sa Face et
Sa volonté, contempons Sa Loi, vivons de manière intègre
en la gardant Son commandement dans notre cœur

Acclamation (Lc 21, 28)

Alléluia. Alléluia.

Redressez-vous et relevez la tête, car votre rédemption approche.

Alléluia.

→ Il est proche ?
Levons les yeux vers Lui !

Évangile (Lc 17, 26-37)

« Le jour où le Fils de l'homme se révélera »

→ Cet évangile revient sur Le commandement du Seigneur
évoqué dans la 1^{ère} lecture. « Aimez-vous les uns les autres
comme je vous ai aimés » => Donnons (perdons) notre vie
comme Lui au lieu de la « garder » (pour nous) !

En ce temps-là, Jésus disait à Ses disciples :

« Comme cela s'est passé dans les jours de Noé, ainsi en sera-t-il dans les jours du Fils de l'homme.

On mangeait, on buvait, on prenait femme, on prenait mari,

jusqu'au jour où Noé entra dans l'arche et où survint le déluge qui les fit tous périr.

Il en était de même dans les jours de Loth :

on mangeait, on buvait, on achetait, on vendait, on plantait, on bâtissait ;

mais le jour où Loth sortit de Sodome, du ciel tomba une pluie de feu et de soufre qui les fit tous périr ;

cela se passera de la même manière le jour où le Fils de l'homme se révélera. En ce jour-là,

celui qui sera sur sa terrasse, et aura ses affaires dans sa maison, qu'il ne descende pas pour les emporter ;

et de même celui qui sera dans son champ, qu'il ne retourne pas en arrière. Rappelez-vous la femme de Loth.

Qui cherchera à conserver sa vie la perdra. Et qui la perdra la sauvegardera.

→ Jésus va plus loin que le psalmiste : à force d'élever notre regard vers Lui, nous Le verrons se révéler à nous.
A ce moment-là, ne cherchons pas à conserver notre vie terrestre : pas de retour en arrière vers nos « affaires » !

Je vous le dis : Cette nuit-là, deux personnes seront dans le même lit : l'une sera prise, l'autre laissée.

Deux femmes seront ensemble en train de moudre du grain : l'une sera prise, l'autre laissée. »

Prenant alors la parole, les disciples lui demandèrent : « Où donc, Seigneur ? »

Il leur répondit : « Là où sera le corps, là aussi se rassembleront les vautours. »

→ La personne qui n'est pas
prise dans la vie n'a plus que
la mort en perspective

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Désirons, cherchons la Vie,
ne soyons comme d'autres
des détrousseurs de cadavres !

Commentaire Evangile au Quotidien

Saint Cyrille de Jérusalem (+ 350) évêque de Jérusalem et docteur de l'Église

Les deux avènements du Christ

Nous annonçons la venue du Christ : non seulement **Son premier avènement**, mais encore un second beaucoup plus éclatant. Le premier en effet **a été marqué du signe de la patience**, tandis que l'autre portera le diadème de la royauté divine... Lors du premier avènement, il a été emmailloté et couché dans la crèche ; **lors du second, il sera « drapé de lumière comme d'un manteau »** (Ps 103,2). Lors du premier, il a subi la croix et méprisé la honte ; lors du second, Il s'avancera dans la gloire escorté d'une armée d'anges.

Il ne nous suffit pas de nous appuyer maintenant sur le premier avènement du Christ ; nous attendons encore le second. Et après avoir dit, lors du premier : **« Béni soit celui qui vient au nom du Seigneur »** (Mt 21,9), **nous le redirons encore au moment du second, quand nous viendrons avec les anges à la rencontre du Seigneur pour L'adorer.** **Le Sauveur viendra non pour être à nouveau jugé, mais pour juger ceux qui ont porté jugement...** **Il était venu alors pour réaliser le salut et enseigner les hommes par la persuasion ; mais ce jour-là, Il soumettra tout à Sa royauté.**

Méditation de La Croix

Nicolas Tarralle (augustin de l'Assomption)

Au temps de Noé et de Loth, on mangeait et on buvait, on prenait femme et on prenait mari, on achetait et on vendait, on plantait et on bâtissait. Mais le Seigneur les fit tous périr : par l'eau et par le feu. Tous sauf Noé et sa famille, sauf Loth et ses enfants.

Le jour où le Fils de l'homme se révélera, il en sera de même, dit Jésus. La seule chose qui importera sera d'avancer résolument vers Lui, sans rien retenir. Que la mémoire de la femme de Loth qui perdit la vie en regardant en arrière soit notre aiguillon !

Mais il n'agit pas d'un périple géographique, plutôt l'élan du cœur. Deux personnes peuvent être côte à côte – époux dans le même lit, amies au même moulin – et « l'une sera prise, l'autre laissée ». Le ressort du jugement est intérieur. Parce que les disciples ne comprennent pas et veulent localiser cet endroit, Jésus les renvoie au repère spatio-temporel qu'est leur corps : « là aussi se rassembleront les vautours ».

De fait, **la révélation du Fils de l'homme concerne non seulement la résurrection de Jésus-Christ mais aussi Son retour en gloire.** **Au dernier jour, ceux qui avanceront vers Lui s'éloigneront de la corruption et de la mort. Les vautours auront cessé leur œuvre.** **Là où sera leur cœur aimant Dieu, là aussi se déploiera leur corps de gloire.**